



Espacio "Actualidad literaria" del día 12 de mayo de 1983

Título: ESPAÑOLES SIN FRONTERAS

Autor: Mariano Gómez-Santos

Editorial PLANETA de Barcelona

Colección "Documento".- Número 116

Características técnicas: 12,5 x 20 cm.- 248 páginas.- Varias ilustraciones entre texto.- Rústica con cubierta plastificada.

En ESPAÑOLES SIN FRONTERAS, el autor relata cómo fué el exilio de siete intelectuales eminentes que vivieron fuera de España a partir de la guerra civil. Amparados por el prestigio de su nombre como profesores universitarios, conferenciantes o escritores, dejaron huella de su paso en Francia, Holanda, Argentina, Cuba, Perú, Estados Unidos y en otros países.

Durante el tiempo que vivieron fuera de su patria -Sánchez Albornoz continúa en Argentina-, Azorín, Baroja, Menéndez Pidal, Ortega y Pérez de Ayala mantuvieron una constante relación epistolar con el doctor Marañón, que se hallaba también exiliado en París.

El autor ha basado los relatos que recoge en el libro en la correspondencia inédita dirigida a Marañón, donde cada cuál expone al doctor y al amigo sus preocupaciones, que podrían mencionarse por este orden: España, familia, salud, trabajo y situación económica. De esta suerte, los testimonios documentales que surgen del epis-

tolario a Marañón, así como de las cartas que éste escribe a sus corresponsales, invalidan hechos, conductas y personalidades, deformados en gran parte por la pasión política de aquellos años.

Une el autor a los testimonios autobiográficos extraídos de las cartas que publica, la circunstancia valiosa de haber conocido personalmente a casi todos los componentes de aquel grupo irrepetible de españoles como intelectuales y en su dimensión humana. Por haber vivido muy cerca de ellos, el autor aporta datos de inestimable valor que transmite con amenidad, sin desatender el rigor histórico y que, de seguro, desconcertarán a muchos.

Ha sido una novedad de la Editorial PLANETA de Barcelona, en su colección "Documento".